
在 “ 小时重庆 ” 及通县公路建设

工作会议上的讲话
副市长 黄奇帆

年 月 日

今天
,

市政府
、

市交委在涪陵召开
“

小时重庆
”

和通县公路建设工作会
,

主题是贯彻落实党中央
、

国务
院和市委

、

市政府有关通县公路和 “ 小时重庆
”

的建
设要求

。

刚才振业同志传达了党中央
、

国务院领导和国
家计委与交通部领导的讲话精神

,

李健同志部署了具

体工作
。

他们讲得很好
,

我都赞成
。

为了开拓大家的思
路

,

我在这里再讲三点意见 一是总体认识枢纽重庆及
对重庆发展的重要意义 二是道路建设及对经济发展
的促进作用 三是对

“
小时重庆

” 和通县公路建设提

几点要求
。

一
、

关于 “ 枢纽重庆
”
及对重庆发展的重要意义

我们重庆直辖到明年 月就是 年了
。

为什么到了
世纪末

,

我们第三代的领导人
,

党中央
、

国务院作出重
要的战略决策

,

把重庆变成西部的直辖市 一个原因

是和三峡有关
,

三峡库区主体在我们重庆
。

第二
,

四川

规模很大
,

不容易全面实施开发
,

边远地区发展缓慢
。

为了解决这个问题
,

就把 亿人 口 的四川分为 千万
、

千万两部分
,

使一个政府的推动力变成两个省级政府
的推动力

,

让整个地区发展更快
,

这个也是一个重要的
原因

。

但是
,

重庆直辖更重要的意义在于西部开发
,

因

为西部开发需要有个中心城市
。

我们现在加入了
,

我们知道 就是指世界经
济一体化情况下的贸易 自由化

,

世界经济一体化是通
过两个环节实现的

一个环节就是跨国公司的活动
,

各种各样的企业
进行跨国活动就把世界经济联系在一起了

。

第二个环

节是国际大都市把世界变成了一个地球村
,

把世界联
系起来了

。

每天的资金流
、

贸易流
、

货物流
,

包括人流
,

实际上是在全球的各大都市之间流动
。

我们西部开发
最终要和世界联系在一起

,

就需要有西部的中心城市
。

通过这个中心城市
,

把西部和整个中国及整个世界的
要素市场联系在一起

。

重庆作为西部的直辖市
,

实际上

是一个和世界联系的窗口
,

给西部开发增加了一个重
要的动力

。

从这个角度说我们一定要把重庆搞好
。

江总书记给重庆的建设和发展提 出了奋斗 目标
,

就是要把重庆建设成为长江上游的经济中心
,

要实现
这一 目标

,

我认为可能还要 年的时间
,

其中会有几
个发展阶段

。

第一个阶段就是基础开发
,

实现
“
枢纽重

庆
”。

以交通为重点的基础设施建设使重庆变成西部的

枢纽城市
,

为重庆经济
、

贸易
、

工业的发展创造 良好的
投资环境

。

第二个阶段就是在基础设施搞上去以后
,

进
一步发展工业

、

贸易
、

商业
、

金融保险
、

房地产业
,

增
强经济实力

,

这个阶段的 目标是 年后重庆的 超
过 亿元

,

大体等于 年上海的经济总量
,

使重

庆真正具备一个直辖市的经济功能
。

第三个阶段就是
进一步成为西部中心城市

。

也就是说不仅 自身的 有
了很高的增长

,

还要逐渐地与西部的各种要素市场联

系在一起
,

通过和世界经济的密切联系
,

进一步发挥中
心功能

、

辐射功能
。

要素的联系和集聚过程也是整个西
部的 集聚和会合的过程

,

这个阶段末的重庆 总
量将超过 亿元

,

也就是 多亿美元
,

相当于
现在香港一年的 总量

。

我们重庆现在还不具备这样的功能
。

从枢纽角度
讲

,

我们现在的基础设施
、

交通还没有达到枢纽的地

位 从经济角度讲
,

我们整个的经济结构还处在一个既

有大工业大城市
,

也有大农村大农业的二元结构当中
,

还不是一个真正的直辖市的经济结梅 再进一步讲
,

我
们还没做到通过重庆把西部的经济要素

、

金融
、

贸易
、

商业经营都联系在一起
,

使重庆成为辐射西南
、

西北
,

集中反应西部的经济指标的城市
。

要做到这一条
,

就
总量来说

,

重庆的 至少应该达到西部 的
,

我们现在大体是西部的
。

因此
,

重庆的发展速度必

须高于整个西部的的平均速度
。

为了实现这个 目标
,

我
们这几年己经在加速

,

要加速就得加大投资
。

在过去的

年
,

重庆在市委
、

市政府的领导下 己经在加速了
, “ 九

五 ”
期间的投资是 亿

,

比 “ 八五
”

期间的投资增
长了 倍以上

。

我们 “ 十五
”

期间的投资
,

现在的计划
是 亿

,

今年是 亿左右
,

预计明年要达到
亿

,

后年的投资将突破 亿
,

再后两年每年就是
至 亿

,

这样总量就能做到 亿以上
, “ 十五

”

又
比 “

九五
”

增加了 倍
。

到
“

十一五
” ,

如果重庆投资
还能保持每 年翻一番的势头

,

就能到达 亿 如
果整个 年总的投资 亿

,

基础开发及进一步功
能开发的目标

、

整个市场中心逐步形成
,

直辖市的战略
目标是会实现的

。

按这种发展方向
,

我觉得重庆会实现三个重要的
结构转变

。

一是产业结构
,

包括第一产业
、

第二产业
、

第三产
业的整体结构

,

也包括第二产业里的各个行业
,

工业品

种的结构
,

第三产业里的金融
、

房地产这些支柱产业的
进一步发展等等

。

二是我们重庆的社会结构会变化
。

我们重庆现有
‘

万人 口
,

其中 多万是城市化人 口
,

占总人 口

的
,

其中 多万在主城区
,

多万在 个区县
。

我国目前城市化人 口 占 亿总人 口 的
,

国家的城
市化率高于重庆的城市化率

。

国家计划在 年 以后城
市化率达到 左右

,

那么 年以后重庆作为直辖市
的城市化率就不应该再低于国家的平均水平

,

应该超
过

。

也就是说整个国家是增加 个百分点
,

而重
庆应该增加 个百分点

,

甚至 个百分点
。

在此过程
中应该大规模投资城市基础设施建设

,

增加住房
,

加大

老百姓农转非的比重
。

如果城市人 口增加七
、

八百万
人

,

主城区大致增加 万
,

各区县会有更大的发展空

间
,

县城以及集镇会更多地发展
。

下个星期我们要在大
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足开一个城镇化的工作会
,

布置这个事
,

找到提高城市
化率的落脚点

。

第三是整个城市结构将发生变化
。

主城区会进一
步扩张到都市圈

,

这个都市圈会进一步城市化
,

成为国
际级大都市

。

重庆有个基本特点
,

就是主城的土地很
窄

、

很少
。

重庆市主城区有 多平方公里
,

有 平

方公里左右是山头
,

也就是不能居住的
,

能够居住人 口

的平地和坡地只有 多平方公里
,

其中近 平方公

里是已经开发的
,

形成了城市
,

有 平方公里左右还
在开发当中

。

现在主城区的 万人
,

人均只有 平
方米的土地

。

这 平方米
,

住房要占地
,

修路要占地
,

绿化
、

公园要占地
,

商店和各种服务设施
、

工厂都要占
地

。

所以重庆跟全国 几个城市的平均指标比
,

人均
绿化少

,

人均道路少
,

人均住房小
,

根本原因是因为土
地少

。

城市要扩张
,

人 口要扩张
,

要城市化
,

往哪儿扩
张呢 往都市圈

。

都市圈现在 平方公里里面真正

能用的土地就是 平方公里
,

巧 年
、

年以后估计

这 平方公里都开发好了
,

里面容纳 万人
,

人均
平方米

,

就比较宽敞了
,

到时候绿地
,

住房
,

道路
都会改善

。

再进一步就是发展卫星城
,

象涪陵
、

万州这
样的城市将成为重庆都市圈外围的大城市

,

合川
、

永
、

开县
、

长寿
、

南川
、

江津
、

黔江等成为众星拱月的
中心城市

,

再加上我们其它区县的县城
、

城关镇
、

及其
上百个中心镇

,

形成一个直辖市的都市圈
、

大城市
、

中
心城市

、

城关镇
、

集镇的五层次结构的城市群
,

这就是
大城市带动大农村的结构调整

、

城市化过程
。

所 以我觉得到重庆来
,

不管是这段时间调研也好
,

学习也好
,

自己感觉重庆的工作的确是非常有干头的
。

这个 年里面 巧 亿的投入
,

然后形成的三大结构
调整

,

最终把重庆变成长江上游的中心城市
,

实现总书
记提出的这个 目标

。

为实现这个蓝图
,

当前工作的基础
就是以交通为重点的基础设施建设

,

城市化进展的重
中之重就是交通

,

总概念就是
“

枢纽重庆
“ ,

重庆应该
成为西部的枢纽

。

重庆几千年来之所以能发展
,

因为它是长江上游
航运枢纽

。

现在
,

航运不是最重要的运输方式了
,

现代
的 “ 枢纽重庆

”

重点在于航空
、

铁路和公路
。

其中公路
运输占整个重庆货物运输量的 以上

,

客运差不多
是公路运输

,

所以道路
、

高速公路的建设在整个交
通枢纽里面又是关键的关键

。

党中央
、

国务院和中央各
部委对重庆的交通建设十分关注和支持

, “ 十五
”

期间
给予重庆较多的项 目和投资

。

就民航来说
,

下一步江北
机场航站楼年底就要开工建设

,

在未来两三年完成投

资 巧 亿
,

建成 万平方米的航站楼
,

理论上可以通行
万人次

,

如果利用率高一点
,

年吞吐量可达 万
人次

,

就为 年前后
,

重庆成为西部的航空枢纽港
打下了基础

。

铁路方面现在有 条铁路在建
,

铁道部还
准备搞 条铁路

,

这 条铁路都完工以后
,

重庆就成了
西部的铁路枢纽站

。

第三个就是我们的高速公路
,

重庆
到各个省的高速公路 目标是 条

,

其中重庆到四川境
内的高速公路有 条

,

到湖北
、

上海的有 条
,

另有
条通湖南

,

条通贵州
。

人家为什么要给你通呢 就是
因为你这儿有一个巨大的 万平方公里的腹地

,

你这个
腹地必须也是通畅的

,

所以 “ 小时重庆 ” 一方面是我
们重庆内部的需要

,

是我们内部各个县 小时能到市
区

,

同时也是将重庆建成水陆空枢纽的需要
。 “

小时
重庆

”建成之后
,

我们更进一步就是县县通公路
,

还有

乡和乡
、

村和村
、

村和乡
、

乡和县的公路网络
。

在整个
计划中

, “ 小时重庆
”

涉及的高速公路是由市交委及
其投资公司为主体在抓

,

涉及的网状道路 亿投资的
任务是靠区县来干的

。

今天我们说的总投资 亿的
公里通县公路

,

更要靠区县来干了
。

所以
,

我们说的枢
纽重庆

,

铁路要上
、

空中要上
、

航运要上
,

落实到区县
重点就是建公路

,

尤其是高速公路和通县公路
。

二
、

道路建设对经济发展的促进作用
我们修路的目的

,

是带来六个具体的好处
一是修路本身就是生产力

,

就是经济的产值
、

销售
值

,

是 的一个来源
。

经济的发展
,

靠需求拉动
、

出
口拉动和投资拉动

,

重庆在这几年主要是靠投资拉动
。

我们今年 月份经济增长 左右
,

投资增长 左右
,

投资拉动占整个重庆 增长的 个点里的 个
。

在
多亿的投资里面

,

公路这一块实际上就有七
、

八十亿
,

占了 左右
,

这本身就是一个非常大的增长
。

我们
“
九

五
”
期间修高速公路和各种公路

,

一共花了一百八
、

九
十亿

, “ 十五
”
期间计划是 亿

,

总的来说比 “
九五

”

期间翻一番
。

所以我们说投资拉动
,

修路就是直接的拉
动

,

修路总要有石子
、

河沙
、

水泥
,

会带动建材供应
,

然后还会带动其它的产业 修路要花钱
,

老百姓就有收
入

,

就增长了
。

第二个
,

路修好了就改善了投资环境
,

能够更多地
招商引资

。

一个工厂在生产
,

它就是一个生产单位
,

但
不是投资环境

。

但是修路在投资时是生产环境
,

路一旦

修好又变成了投资环境
。

投资环境好的地方
,

就能吸引
更多的投资

。 “
要想富

,

先修路
” ,

整个过程是投资环境
改善的过程

。

哪个县
、

哪个乡通路了
,

投资环境就好一

点
,

国内的各种投资
,

国外的投资就可能到你那儿来
。

如果路都不通
,

人家不会来
。

第三个好处是修路可以带动整个社区
、

整个乡村
的城镇化

,

带动社会发展
,

能提高居民安居乐业的水
平

。

本来是闭塞的不通路的或者路段等级不怎么好的
地方

,

现在把路段等级提高了
,

交通畅通了
,

人流会增
加

,

信息会增加
,

一个封闭的落后的地方就会变成开放

的地方
。

原来稍微有点能力的人都跑到外边去了
,

交通
一发达

,

人才也都留下了
。

所以从这个角度讲
,

社会的
发展

,

经济的稳定发展
,

整个社区的协调
,

交通起到了
很关键的作用

。

第四个好处就是修路以后
,

能够提高运输质量
、

安
全和效率

。

现在 左右的公路都是等外路
,

还有很大
一部分的路是砂石路

。

我估计邦国副总理到重庆来时
,

你们请他到没有路面的路去走了一下
,

给他留下了印
象

,

他有一次跟我说
,

重庆的交通状况较差
,

路面差
,

砂石路很多
,

要努力把它提高和改善
。

总之
,

我们砂石
路比较多

,

路况不好
,

汽车容易抛锚
、

也不安全
,

加上
自然灾害或其它的自然条件

,

路修得不好或者维护得
不好

,

就是通了也不能走得快
、

走得舒适
、

走得效率高
。

第五个好处就是促进我们少数民族地区
、

边远地
区的民族团结

,

增强凝聚力
。

路网到哪儿
,

实际上就把
这些区域跟我们的中心城市

,

跟市委
、

市政府
,

跟党中

央
、

国务院都联系在一起了
,

所以我们说这是民心工

程
、

凝聚力工程
。

最后一个当然就整体而言
,

重庆直辖市的骨架
、

筋
骨是道路

,

每个县城修路
,

都是对重庆经济发展做贡

献
。

重庆的路是枢纽重庆的概念 到了中心城市的路
,

就可能是一个
“

小时重庆
”
的概念 到了县城就是通
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县公路的概念
。

每一个层面的政府
,

都要设法把路搞

通
。

对修路和整个重庆基础设施
,

和重庆的长远发展的

关系
,

和重庆最终成为西部中心的关系
,

我想就谈这么

一些
,

供大家参考
。

三
、

对 “ 小时重庆
”

和通县公路建设的几点意见

,’小时重庆
”

实际上是 个干道
,

一个就是 线
从涪陵到秀山的这一条干道 第二个就是省道渝巴公

路的万州到巫山 第三个就是省道城黔路
,

万州到城

口
。

通县公路就是刚才李健同志布置的 条路
。

这 条
路

,

一个是城 口到开县
,

有 公里 第二个是巫山到

奉节
,

有 公里 第三个是南川到南彭
,

有 公里
第四个是石柱到郁山

,

有 公里 第五是奉节到巫溪
,

有 公里 第六个就是秀山到酉阳
,

公里 第七

条就是涪陵到忠县
,

有 公里
。

这 条线和 “ 小时
重庆 ” 的 条线实际上就是我们今天要努力落实的任

务
。

从时间上来说
,

通县公路这 条线
,

总长差不多
公里

,

要在明年年底务必完成 “
小时重庆

”

涉及到
的 条控制性干道

,

是在 年务必完成
,

这个任务
交委跟市委是立了军令状的

,

这个任务也是要我们区

县一起来配合
,

一起努力
,

把它实现的
。

为了落实好这
个任务

,

刚才李健同志已经布置了一些要求和措施
,

我

这里再强调以下几点
。

一条就是要加强领导
。

我们每个县
、

每个区都应该
建立一个领导班子

,

县里面的负责同志来挂帅
,

交通局

作为操作的单位来具体落实
,

有关的项 目公司一起来

运作
。

我到重庆来以后
,

悟到我特别重要的事
,

就是抓
交通

,

今后工作的重中之重可能就在这儿
。

你们区县长
也要更多地支持交通局

,

去现场开会
,

或者解决
、

协调

什么事
,

做区县长的半个身体或者多半个身体跟着交

通局长转
,

是不会错的
。

第二个事情
,

就是我们要具体地落实责任
。

这个落

实责任有两个概念
,

一个就是项 目的工作责任
,

项 目从
规划到前期准备

,

各种审批
,

再到施工过程的质量把

关
,

以至于竣工验收
,

后续管理等等
,

整个过程的各个
环节中

,

哪些单位牵头
,

哪些单位来落实
,

都要责任到
人

、

到单位
。

第二个就是项 目的进程要加快
,

通县公路

要明年年底完成
,

就要倒排时间
,

只能提前
,

不能落后
,

不要辜负党中央
、

国务院领导的期望和国家计委
、

交通
部的要求

。

要形成工作进程的网络图
,

这个网络图也要
一环扣一环

,

该保证质量的时间段必须保证
,

能压缩
的

、

和质量无关的
、

能提高效率的地方尽量压缩
、

尽量

同步交叉地去做
,

这样能够节约时间
。

我们说纵向要到
底

,

横向要到边
,

层层都有人和单位来具体落实
。

各个
区县的领导小组领导什么呢 实际上就是领导这个网

络
。

网络里出了问题
,

领导小组就协调
,

就推进
。

第三个就是要加强协调项 目审批
。

国家现在简政

放权
,

只要是 自筹资金的道路
,

国家计委已不再批了
,

就是各省 自己干
。

修路不象造飞机
、

造轿车
,

或其它复

杂的金融贸易
,

没有
、

年的专业培训是不能去干的
。

修路这个事情相对来说比较简化
,

现在北京把高速公

路审批放下来了
,

那么通县公路审批
、

其它的一般道路
审批效率也可大大提高

。

我们征地拆迁
、

建设
、

计委等
各个环节要互相协调配合

,

要加快审批
,

如果每个地方

都要 天
,

前期工作就搞掉半年
,

剩半年时间修路就

保证不了质量
。

我赞成李健同志刚才说的关于推进前

期工作的意见
。

提高效率
,

压缩前期工程的论证时间
,

但是又要把前期工作做好
,

这就要领导小组来协调
,

我

觉得是可以提高效率的
。

市里面现在交通
、

建设
、

土地

管理在一个 口了
,

是尊宇秘书长和我一起管
,

协调起来

效率会比较高
。

区县里面也应该这样
,

加强协调
,

提高

前期准备工作的效率
。

第四个就是做好资金调度
。

我们
“
十五

”
期间计划

投资 亿
,

我估算了一下
,

交通大体上在 多亿
。

修路修了 亿
,

另外还有 多亿包括铁路
、

航空
、

还有水运
,

占我们
“
十五

”
计划差不多是

。

修路的

三百七
、

八十亿靠哪儿来 一部分是靠银行贷款
。

我们

重庆总贷款是 多亿
,

我们 万人人均只有

元 而我们国家现在有 万多亿的贷款
,

全国 亿人
,

人均借了 万元
,

所以我们重庆人借银行钱是借得少

了
,

该多借一点
。

当然你要有信用
,

借了要还得了
,

你

还得了它就借
。

什么地方相对最还得了呢 就是修路
。

一条路修了可以用它 年
、

年
,

用道路的经营权抵

押
,

可以产生一些资本的信用
,

道路的收费可以还银行

贷款
。

所以银行一般愿意借钱给修路的公司
,

总的

是可以从银行借来的
。

还有 就是尽可能地拉外地
、

外省
,

或者国外的
、

境外的投资商来投资修路
,

如果有

个 多亿
,

也是
。

剩下的
,

要靠我们 自己的

税收
、

城建维护费
,

中央的国债资金
,

交通部的补贴
,

三峡库区跟移民有关的修路资金
,

还包括各种养护费
,

以工代贩等
,

大家有力出力
,

有钱出钱
,

这一块可能也

是 左右
,

总起来大帐就是三百七八十亿
。

,’小时重庆
”

也是 个
,

那 段控制性干线一

共需要 亿
,

市计委和交委各
,

也就是国家计委

和交通部
,

中央给的钱
。

现在计委落实了 亿左右
,

但
应该落实 亿多

,

还有不到 亿没落实
,

但是总的

来说现在已经落实了 亿多
。

第二个 是要 由区县来
想办法掏钱

。

还有个 就是靠交委 自己来安排了
,

借

银行贷款也好
,

卖存量资产也好
,

或是养路费里面
、

城

市建设维护费里面来补一点也好
,

总之是
。

这 条通县公路涉及到 个区县
,

总的投资差不

多要 亿
,

这次补贴补了 亿不到
,

大约
,

交委还

在争取
,

争取向国家再去要 亿或者 万来
,

也就

是达到 左右
,

那么剩下的 就主要靠区县了
。

所

以区县一定要重视
,

要搞好配套资金的落实
。

中央给的

钱一分钱也不能挪为他用
。

到明年年底把钱用完了
,

路

也一定要修好
。

如果钱用掉了
,

路没修好要挨批讯 如

果路没修好
,

钱也挪用了
,

那就是犯了严重错误
,

可能

会被通报批评
,

甚至会引咎辞职
,

所以中央的钱一定要

用好
。

用光了中央的钱
,

最后区县 自己的钱不配上
,

路

没完成
,

这也是不行的
。

总而言之
,

中央能够拿这么一

笔钱给我们最基层的区县
,

能够为通县公路铺上油路
,

是党中央
、

国务院领导对我们西部最贫困地区的关心
、

关怀
,

一定不能辜负中央的要求
,

大家要一起努力把配

套资金调度好
。

最后
,

希望我们与会同志能够按照会议的要求
,

把
“ 小时重庆

”
和通县公路的任务按照预定的计划落实

好
。

我们大家一起齐心协力
,

绝不要辜负党中央
、

国务

院的关心和期望
,

绝不辜负市委
、

市政府对我们工作的

要求
,

把这个工作出色地完成好
。
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